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“尬厕”是指没墙、没顶，只
有个蹲便器的厕所，是“厕所革
命”中的怪胎。

厕所是衡量文明的重要标
志。我国厕所起源于西安半坡
村氏族部落，其遗址上发现了
一个距今五千年的土坑。秦汉
时，厕所分蹲、坐两式，区分男
女。唐朝专设“司厕”官员。北宋
汴梁等大都市，公厕已有专人
管理。清嘉庆年间，出现了收费
公厕。新中国初期，全国建厕
所、管粪便，直至发展到今天的
模样。因排便污染食物和水源，
引发肠道疾病，导致全球每年
150 万名未满 5 岁儿童丧生，联
合国儿童基金会最早对发展中
国家提出以改建改善厕所卫生
状况为要旨的“厕所革命”。20

世纪 90 年代，我国将农村厕所改
造纳入《中国儿童发展规划纲要》
和中央《关于卫生改革与发展的
决定》，掀起了轰轰烈烈的“厕所
革命”。2011 年，盖茨基金会面向
世界约 2.6 亿无下水道系统可用
人群启动“马桶重建计划”，旨在
通过技术升级，建造不用水电，运
营维护总费用人均每日几美分的
马桶，推动了“厕所革命”。2004 年
至 2013 年底，中央累计投入 82.7
亿元改造农村厕所。2014 年，国家
爱卫会在正定召开全国农村改厕
现场推进会。到 2015 年 9 月，全国
各省及兵团均制定了厕所建设

“三年行动计划”。至 2018 年，完成
农村改厕 1000 多万户，农村改厕
率超过一半，其中六成以上改为
无害化卫生厕所。实践证明，“厕

所革命”是一次重要社会变革，也
是一项重大的得民心、顺民意、惠
民生工程。

我国“厕所革命”成效显著，
但一些地方也还存在着问题。农村
厕所革命以来，投入上亿元，建造8
万多个厕所，有不少被弃用。既有
没墙、没顶，只有个蹲便器的“尬
厕”，也有个别所谓“五星级厕所”。
另有的“改建厕所没有上下水”，还
有的高寒地区改造厕所“气温一低
就结冰堵塞”，改造厕所没法用的
种种“怪事”频出：“把坐便器装在
灶台正对面”；为领取改造厕所补
贴，有的未拆除应拆旱厕，却反复
参与改建，导致有些村民一家三个
厕所。某村 20 来户常住人家，竟修
建了八九十个蹲坑，户均四五个。

联想到为应付上级检查给黄

土地和荒山喷青刷绿、临时插“树”
等种种假招式，不难发现，“尬厕”
所尴尬的，是工作中追求数量指标
的运动式突击，是作风上的弄虚作
假和应付差事儿，更是思想上少了
一切从实际出发和实事求是，说到
底，是灵魂深处的“厕所革命”走了
形式。没有这些“尬料”，是造不出

“尬厕”的。
让“厕所革命”走出“尬厕”境

地，需要改变思想上操作上的“一
刀切”及运动式指标突击方式，在
广大农村，推行符合当地环境条件
的卫生厕所，比如经过实践检验的
山东“三通沼气式”、河南“双瓮漏
斗式”、辽宁“四位一体六栅式”、宁
夏“双高式”、江苏“三格式”等多样
式厕所，因地制宜，循序渐进，持之
以恒，久久为功，方为良策。

近日在广西桂林荔浦市的
“荔浦芋文化馆”，看到一个故
事。清乾隆年间，刘墉被贬为广
西巡抚。当时正值中秋，广西进
贡了一批荔浦芋头给乾隆，先送
到了刘墉家里。乾隆因为听了和
珅对芋头的夸赞，心急火燎地跑
到刘墉家，让善于烹饪的刘墉夫
人亲自下厨，为其做荔浦芋头。

刘墉担心乾隆吃芋头吃上
了瘾，以后经常让广西给京城送
芋头。跋山涉水，万里迢迢，那不
是劳民伤财吗？于是就想了一个
妙招，让夫人把染布和烤胶用的
修仁薯茛，做了给乾隆吃。修仁
薯茛也是广西荔浦所产，但非常
难吃。乾隆咬了一口，感觉难以
下咽。于是说：“这荔浦芋头味极
难吃，今后无需进贡。”

狡猾的和珅，觉得其中有诈，
就派人找到广西来送芋头的人，
拿了一些真的荔浦芋头，送到御
膳房，让他们第二天做给乾隆吃。

乾隆吃到真正的荔浦芋头之
后，感到香甜可口，味道绝佳，便问
这是什么菜。旁边的太监告诉他，
这就是荔浦芋头。再加上和珅的挑
唆，乾隆知道上了当，因此大骂刘
墉，连广西巡抚也不让他干了，十
个月连降八级，去守城门。

这些都是电视连续剧《宰相刘
罗锅》中的情节。但荔浦芋头曾经成
为贡品是真的，荔浦芋头确实好吃
也是真的。我们这次采风，在荔浦住
了四天，不仅天天吃荔浦芋头，还看
了荔浦芋头的种植、生长和收获过
程。临走的时候，每个人都买了几箱
荔浦芋头，送给亲戚朋友。

没有电视剧《宰相刘罗锅》，可
能就没有这么多人知道荔浦芋头。
而现在的很多荔浦人，都感谢这部
电视剧的编剧和演员，却不感谢刘
墉刘罗锅。因为按照他的设计，乾
隆皇帝吃不到荔浦芋头，全国人民
也不会知道荔浦芋头。

刘墉的初衷，绝对是好的。从

北京到荔浦，要坐 20 多个小时的
火车，即便高铁，也得 9 个小时。先
到桂林，然后还有 120 公里。想当
年往北京送芋头，没火车没汽车，
可谓千辛万苦。按电视剧的说法，
要走七七四十九天。所以刘墉就自
作主张，用修仁薯茛充当芋头，让
乾隆觉得难吃，以免除万里送芋头
的苦差。

岂不知，偏居一隅的芋头，非
常需要上层人物的认可和推广。正
如电视剧讲的故事一样，因为皇帝
喜欢吃荔浦芋头，王公大臣和各级
官员，也都争相吃荔浦芋头。还有
京城乃至各地的富商大户，更以吃
到荔浦芋头为荣。于是，荔浦芋头
天下皆知，畅销四方。

还有一大批到京城送荔浦芋
头和卖荔浦芋头的人，也因为走出
了家门，开了眼界，长了见识，发现
了很多的商机，制造出很多的精
品。比如荔浦的衣架，现有 160 多
家工厂，3000 多个品种，不仅占据

了国内 70%的市场，还远销世界几
十个国家。

若真照剧情发展下去，刘墉为
什么会好心办坏事？自以为了解老
百姓，实际却不知道老百姓的需求
和苦衷，对于荔浦芋头的生产和销
售情况，一窍不通。

古往今来，似这种好心办坏事
的人还有很多。像《揠苗助长》的农
夫，因为想让秧苗快长，就硬是拔
高一截。像明嘉靖年间的“改稻为
桑”，因为官员觉得蚕桑赚钱多，就
让百姓把稻田都毁掉。

好心办坏事的根源，在于办事
的初衷，是为自己而不是为百姓。
刘墉担心担任广西巡抚之后，每
年进贡荔浦芋头太麻烦，所以弄
虚作假。也有很多官员，为了出
彩、得宠、政绩和晋升，便打着为
百姓造福的旗号，这规划，那统
一，这项目，那工程，这号召，那发
动，几年后验证，才发现竹篮打
水，转头成空。

用一场都市盛宴来安慰境
界越来越高的嘴巴，一般来说，
是要坚挺的票子做后盾的，但也
有例外，你可以白吃都市大餐。
不过，不少人行走都市，常常对
这些大餐视而不见。到底什么是
可以白吃的都市大餐？告诉你
吧，那是三馆：博物馆、图书馆、
展览馆。

先来说说博物馆。
博物馆是国家用钱堆起来

的，投入了得。为什么这样？就是
除了保护文物等外，还可供人参
观，以提高公众的文化素质。湖
南省博物馆就是一个生动的例
子。这里的马王堆西汉女尸，举
世闻名。到这里来免费一睹赵飞
燕的同类项的人，络绎不绝。你
如果对历史文物特别钟情的话，
算找对地方了。这里的文物，令
人眼花缭乱，且大多是国宝级
的，会令你感叹如抽气机。

如果你对历史文物一无所
知，那你可以发扬锲而不舍的
精神，把历史文物知识搞得滚
瓜烂熟。

也许你会说，我对历史文物

不感兴趣。那也不要紧，你可以把
自己很好地伪装起来，然后打入对
历史文物感兴趣的队伍中去，附庸
风雅就附庸风雅，这多少能给你的
风度气质加分，何乐而不为？

你不但对历史文物不感兴趣，
而且，连附庸风雅的兴趣也提不起
来，疲软得就如一堆棉絮，这也不
要紧，你就当是去免费索取人民
币。对于国家的巨额投资，你也不
要缺席享受。你权当看一眼西汉美
女，就赢回了一张百元大钞；看上
两眼，就赢回了两张百元大钞；再
勤奋地多看几眼，收获更大。虽然
难以达到一看倾人城，二看倾人国
的境界，但多少赢回了自己该得的
部分，没有太亏待自己。假使连这
个建议都做不到，免费大餐白吃也
坚决不吃，那亏不亏，就是你自己
的事了。

再来说说图书馆。
图书馆也是国家慷慨投资的

地方。如果你是一个地地道道的书
虫，那就对了你的路了，免费的图
书馆能让你如虎添翼。

也许你还没有达到这样高的
境界，只是一个求学者，那你可以

把图书馆当成老子、孔子、孟子、孙
子、马克思、爱因斯坦，有什么急于
想了解的东西，到图书馆一查一
看，问题会迎刃而解。

万一你对知识怀有刻骨仇恨，
那也不要紧，你也可以把自己伪装
起来。一个知识分子队伍中的“伪”
军，仍有他的可爱之处。

如果你对伪装也不屑一顾的
话，那也不是寡妇死了独生子——
没指望了。你可以把借一本书或者
浏览一张报纸一本杂志，当成从国
家口袋里掏一张心爱的钞票。这样
一想，说不定你看书看报纸杂志的
欲望，就会陡然高涨，如到月亮上
会嫦娥。要是我这样挖空心思为你
支招，你还是撞倒南墙不回头，免
费大餐白吃也坚决不吃，那亏不
亏，就是你自己的事了。

接着来说说展览馆。
展览馆也是需要大笔的钱来

做支撑的。不少展览馆，常常举办
免费观赏的书画展或摄影展。有些
展览，质量还非常高。

如果你有足够高的欣赏水平，
那就对路了。经常出入展览馆，你
想不心旷神怡都不可能。恐怕你的

每一根汗毛，都会被美和艺术梳理
得服服帖帖。

如果你还不精通书画、摄影的
话，展览馆又恰恰是你提高欣赏
水平的最合适场所。常来走走，让
全身细胞浸润在艺术氛围中，你
会一天天变得更加迷人，气质直
线上升。

如果你不但不内行，而且对
书画、摄影采取歧视政策，就是吃
一大锅人参也提不起精神来的
话，那也不要紧。你可以装呀。那
你就再非君子一回，装模作样时
不时到展览馆去溜达溜达。溜达
的次数多了，耳濡目染，也可能有
一定的收获。你在艺术方面一穷
二白，扎到书画、摄影堆里打滚，
除了沾一身艺术碎金亮银，你什
么也不会失去。

假如你连这也做不到的话，你
也可以照前面依样画葫芦，把展览
馆想象成一堆票子，你进去瞧一
眼，便不会没有收获。瞧的时间多
了，视同赚回了一大把钞票，岂不
快哉！如果你连这最后一点也做不
到，免费大餐白吃也坚决不吃，那
你亏不亏，只有天知道了！

一些无良电商，为了吸引买
家“买买买”，抛出“全网最低价”
的诱饵。其实，这句话连卖家自
己都不相信，因为网络无边界，

“全网最低价”根本无从统计考
证。专家指出，线下“最低价”的
幌子已涉嫌违反《广告法》《消费
者权益保护法》《反垄断法》，遑
论“全网”。

这正是：
网络无限大，
何来最低价？
忽悠加误导，
奸商在违法。
又云：
你说你家最低价，
他说他家最低价。
没有调查与统计，
都在睁眼说瞎话。

杨光洲 毕传国 文/图

据极目新闻等媒体报道，近日，广东湛江某小
学要求所有学生戴头盔上下学，甚至“连走路、坐
小车的也要戴”。此事引发网友热议。当地教育局
回应称，“戴头盔进校园”针对的是乘坐摩托车或
者电动车往返学校的学生以及接送的家长，该校
在推广过程中要求过于严格，已通知学校整改。

短评：要求乘坐摩托车或电动车的学生戴头
盔，当然是为了学生的安全考虑，而且也符合法律
法规的要求，无疑是正确的。然而，在管理工作中层
层加码，既脱离实际，又无实效，更超出法律法规的
规定，显然是有害无益的。以“严”为名进行的管理，
若无正当依据，又不顾实际情况，难免会产生负面
效应。增强法治思维，以实效为目标导向，才能使管
理工作避免一刀切的盲目性。您有没有进行类似
的跑偏管理呢？过而能改，善莫大焉！

据《成都商报》报道，从考上北大算起，南京大
学教授张良仁干了36年考古，发现考古仍是“冷
门专业”。近日，他开设了短视频账号，用“吃播”的
形式讲解考古知识：“中国人2000年前就撸串了；
油条跟奸臣秦桧有关……”没想到却在网络上火
了，视频的播放量达到了百万上下，也带火了“考
古”这个冷门专业。

短评：在一般人看来，高大上的学问与技能，
其高度、难度必是常人所不能及的。于是，这些学
问与技能愈加“高冷”，曲高和寡。张良仁教授以

“吃播”的方式讲解冷门的考古知识，一下了调动
起了受众的兴趣，让他们轻松愉快地走进了新的
认知领域。考古知识没变，但传授与传播方式变得
亲民了，普及的效果也就更好了。内容决定形式，
但形式又反作用于内容。那些把课讲得晦涩难懂
的教师，那些做起报告来听众就瞌睡的官员，能否
面对张良仁教授的“吃播”考古课反思一下：究竟
是自己讲的内容空洞无物，还讲述方式过于老套？
吸引不了受众，一切灌输都等于无用功。

据北京日报微信公众号报道，近日，广州女生
小婷分享自己宿舍6人的旅行合影，被一30多万
粉丝的短视频账号盗图，并配以不实内容传播，引
发网友义愤。小婷表示被盗图造谣后，她和另外的
几名当事人决定维权到底。涉事平台方面回复称，
目前相关造谣账号已被平台无限期封禁。

短评：网络谣言屡禁不止，一个很重要的原因
是造谣者有利可图。编造、引导无辜者的负面舆
论，吸引眼球，带来流量，变现牟利，这是网络造谣
者的惯用伎俩与最终目的。我国刑法严禁侮辱诽
谤行为，并有相应刑罚。将网络造谣者绳之以法，
是打击此类犯罪所必需的手段。小婷等同学遭受
网络造谣者伤害后，拿起法律武器与之进行坚决
斗争，无疑是正确的选择。若将此类判决结果公之
于众，也是对怀有网络造谣贼心蠢蠢欲动者的震
慑与警告。让网络造谣者不仅无利可图，而且如过
街老鼠，那么，公众尊严才更有保障。

据《中国证券报》报道，近日，记者针对减肥
“神药”销售火爆现象展开调查，发现网购成为这
类处方药滥用的“暗门”。三季度销售额暴增7倍、
概念股一个月大涨3倍，持续火爆的减肥“神药”
司美格鲁肽搅动整个医药行业，也让资本市场躁
动不已。作为严格监管的处方药，司美格鲁肽在国
内适应证仅为2型糖尿病的情况下，却被当作减
肥药大行其道，在网上被买爆，甚至一度卖断货。
网络处方成为司美格鲁肽暗度陈仓的掩护。

短评：治疗糖尿病的药被当作减肥“神药”卖得
火爆，让网购处方药的管理漏洞暴露无遗。目前群众
的生活领域已从线下变为线下、线上两个空间，有关
部门的管理也应及时跟上。管理网购处方药的规定
不少，但是，始终没能堵住“先药后方”“无方售药”的
漏洞。有关部门应审视这些规定的可操作性与实效。
作为购买处方药的患者，也应谨记“是药三分毒”的
常识，严格遵照医嘱用药，不要坏了规矩、毁了自己。
对滥售处方药的无良电商及平台，应依法严惩。

近日，有媒体反映广西大学个别学院一楼大
厅内设置的书记、院长信箱对着摄像头，无法保护
投信者隐私。针对此情况，广西大学发布通报称，
学校立即开展了调查核实工作。经查，摄像头为
2013年统一安装，用于维护学院安全。书记、院长
信箱于2023年安装，是学院基层党建工作信箱，主
要用于收集师生员工“急难愁盼怨”问题，以便更好
地帮助师生员工解决困难。设置信箱时，相关学院
从方便师生员工投递的角度予以考虑，未能充分
关注到投信者的隐私。媒体反映相关情况后，学校
已对设置在摄像头下的信箱进行了彻底整改。

短评：让提意见者却步，是一些单位拒绝群众
意见的惯用手法，而把意见箱设在摄像头监控之
下，堪称是有意或无意的一大发明。群众有意见，作
为领导，不是耐心倾听，而是充耳不闻，甚至设置障
碍，让意见不能到达自己，这不是掩耳盗铃的翻版
吗？防民之口甚于防川。群众是不喜欢不听意见的领
导的。如果领导长期压制群众意见，可能领导就当不
成了。因为领导的本名叫公仆，人民群众才是主人。

日前，有55个品牌被移出中华老字号名录。
对此，网友议论纷纷。据悉，这些被移出名录的品
牌，或因重油重盐不符合现代人口味而失去市场，
或以速冻代替现做降低品位，或倚老卖老经营不
善难以维继。

短评：“老”当然代表着历史。但是，“老”的价
值能否在当代变现，还要看是否做到了与时俱进。
也就是说，“老”不能只活在过去，而是要在当下焕
发新的生命力。一成不变的口味和不健康的配料
难免会让当代人拒绝，以次充好又会失去“老”的
尊严，不管市场变化一味我行我素肯定碰壁。让

“老”成为资本而不是包袱，让“老”成为高起点而
不是障碍，让“老”受到尊重而不是嫌弃，这是老字
号的养生秘诀，长寿之道，活力源泉。


